

LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

EDITOR RESPONSABLE. "La Unión Católica."

REDACTOR Y ADMINISTRADOR, José M.^a Sanchez G.

Hoc est victoria que vincit mundum, fides nostra.
1.^a Joan V, 4.

San José, domingo 1.^o de Setiembre de 1895.

Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.
(Math. XVIII, 20).

ADMINISTRACION

CALLE 19, S., NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147

CONDICIONES.

Suscripción por mes..... \$ 1-00
Número suelto del día..... 0-10
,, atrasado..... 0-20
Avisos y comunicados, precio convencional.

PAGO ANTICIPADO,

La Religión Católica Apostólica Romana, es la del Estado, el cual contribuye á su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga á la moral universal ni á las buenas costumbres.

(Art. 51 de la Constitución Política).

La enseñanza primaria de ambos sexos es obligatoria, gratuita y costada por la Nación. La dirección inmediata de ella corresponde á las Municipalidades, y al Poder Ejecutivo la su prema inspección.

(Art. 52 *ibidem*).

Todo costarricense ó extranjero es libre para dar ó recibir la instrucción que á bien tenga, en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos.

(Art. 53 *ibidem*).

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, ó ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.

(Art. 33 *ibidem*).

Ninguno puede ser inquietado ni perseguido por acto alguno en que no infrinja la ley, ni por la manifestación de sus opiniones políticas.

(Art. 36 *ibidem*).

Todos pueden comunicar sus pensamientos de palabra ó por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y del modo que la ley establezca.

(Art. 37 *ibidem*).

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos á las leyes y jamás pueden considerarse superiores á ellas.

(Art. 19 *ibidem*).

PENSAMIENTO.

"Puesto que el principal instrumento de que se valen los enemigos de la Iglesia es la imprenta, conviene que los católicos opongan la buena á la mala prensa para la defensa de la verdad y tutela de la religión. Es deber de los fieles sostenerla eficazmente no sólo negando todo auxilio al periodismo perverso, sino concurriendo directamente para hacerla vivir y prosperar, cosa que creemos no se ha hecho bastante, hasta ahora.

Enc. de LEÓN XII.

CALENDARIO.

SETIEMBRE. Este mes tiene 30 días

Dom. 1.^o—San Gil, abad, san Sixto, ob. y mr., santos Vicente y Leto, mártires y san Elpidio y san Lupo, ob. Del Ant. Test: Josué y Caleb, Rahab, mujer de Jericó; Débora y Barach, Jael, Gedeón, Jefe, Sansón, Ruth.

Lun. 2.^o—Santos Antonino, Filadelfo, Hermógenes y santa Máxima, mrs. Del Ant. Test: Eleazar, gran sacrificador, Lía y Raquel.

"LA UNION CATOLICA."

Correspondencia.



J. M. J.

Cantón Carrillo (Guanacaste)

FERROCARRIL AL PACÍFICO.

El acontecimiento notable que ha habido en el presente año (29 de Julio) con motivo de las disposiciones del Congreso respecto del ferrocarril al Pacífico, cuyas disposiciones sancionó el señor Presidente de la República con verdadero entusiasmo, acontecimiento que es como el principio de grandes bienes para esta cara patria en orden á su prosperidad territorial, su comercio, agricultura, etc., ha llenado de verdadera alegría por acá á todas las personas que han sabido tan patrióticas resoluciones.

Las disposiciones tienen por objeto llevar á cabo los trabajos del ferrocarril hacia el Pacífico, terminando en alguno de los puntos comprendidos entre Puntarenas y Herradura; pero, si bien su término sea retirado de nosotros, esto no obstante, nosotros creemos sea ya bastante cerca y como la aurora para el día feliz que todos aguardan. Llegando la vía férrea tan cerca, tenemos la comunicación inmediata por vaporcitos [mejorado el servicio] que recorren la distancia en pocas horas; así que, como todos ven, casi nos ponen en contacto con el interior y San José, esperando en no lejano día oír el silbido de la locomotora por estas apartadas regiones, silbido que indicará la llegada del progreso y el término á este triste estado en que se vivió.

No llega directamente al Guanacaste el servicio de la nueva vía, y con todo, se observa en las poblaciones el deseo de que se lleve á cabo. Se ha publicado la noticia y todos esperan ya con ansia. Es incalculable cuánto se ganaría, diré más bien se gana, con sólo acercar esta facilidad al extenso y rico Guanacaste. El aislamiento en que se vive por acá por falta de vías de comunicación, lo apartado de las poblaciones, el número escaso de personas *verdaderamente* instruidas en cada lugar, y muchas otras cosas que se lamentan, hace que no se progrese mucho por acá. Es cierto que hay adelanto, como he ido probando en lo que he escrito antes, y se nota que no se estaciona en su camino; mas es tan poco este progreso que no satisface. La satisfacción vendrá poco á poco á medida que las vías de comunicación estén más expeditas.

Como prueba de lo difícil, está entre otras cosas que voy dando á cono-

cer en mis relaciones, lo siguiente: *La Gaceta Oficial* se publica; *El Boletín Judicial* y varios periódicos también; pero, pregunto, ¿quién los recibe? una que otra persona tan sólo, y ésta ¿para qué? los lee si tiene deseo y tiempo, ó los presta á algún amigo, abandonándolos en seguida. Búsquese más distracción, otros ejemplares, algún libro, etc., y no hallará. La dificultad primera viene de ser raro el recibir sino contados números, y la segunda una gran desidia proveniente de las otras dificultades con que han tropezado, habiendo perdido casi el gusto por saber lo que pasa más allá de su pueblo. [No hablo de la totalidad.] La escasez hasta yo la he sufrido, pues todavía no he sido agraciado con un solo ejemplar de *La Gaceta* ó *Boletín*; me impongo, es cierto, pero porque pregunto y acudo á la oficina á donde sé llega, prestándomelas las autoridades, que son amigas mías, siempre con la condición requerida.

¿Cómo no desear, pues, ante estas reflexiones que salgan estos pueblos de su postración, teniendo en cambio todas las ventajas de la verdadera civilización y verdaderos progresos? Sí, lo deseo yo y lo desean todos los que por acá reflexionan un poco.

El valor y la generosidad de los esforzados españoles, particularmente del inmortal Colón, sacó á nuestra América de su salvajismo. Los misioneros católicos unidos á los valientes soldados franceses, y con la ayuda también de otras naciones, penetraron con su civilización en el Oriente. Allí está el Japón, nación á la cual han concedido el ascender al grado de primera clase entre las naciones civilizadas; allí está la India, la China actualmente, la Oceanía, Australia, África, no dejando ni aun la parte central, más aún el Polo con sus hielos, decidme, ¿no han sido visitados y tras la visita, no se ha visto en cada una de estas regiones el deseo de civilizarlas? ¿A quién se debe esto? A la Europa. La Europa está llena de elementos vivificadores y ésta desea comunicarlos. Es cierto que el oro y la gloria lleva al conquistador ó al pacífico viajero, mas no puede negarse que algo de grande le lleva, además de su interés personal. Si aun el fiero tirano abrigo en su pecho alguna centellita de amor á lo grande y sublime, ¿por qué negarle al honrado ciudadano? No. Nosotros tenemos un corazón formado según el corazón de Dios, y ésta es la razón de querer hacer el beneficio á nuestros hermanos. ¿Quién sacó del olvido á los indios Guatusos? ¿Quién es el que más se interesa por su suerte? No otro que el sabio y virtuoso Obispo de Costa Rica, el Ilmo. señor Thiel.

De estas consideraciones paso á admirar el deseo vehemente que

hay en favorecer poco á poco, pero sin economías mal entendidas, á todas estas regiones apartadas por acá, y al mismo tiempo á Talamanca en otra dirección. Esta admiración es hija, no de la *rastrera adulación*, ó del deseo de captarme simpatías, puesto que se sabe nuestro modo de ser de los sacerdotes aquí, y más aún que soy un simple huésped en esta tierra hermana, en la que estoy por poco tiempo. Admiro, pues, porque es necesario hacer justicia. Este acto generoso dejará en su administración una página gloriosa en la historia, como han dejado muchas otras, las diferentes administraciones en los años que lleva de vida política esta República, después de su separación de la madre patria. Como prueba de ello están los nombres de Mora, Carrillo, Guardia, etc.

El hombre siempre ama á sus semejantes. El ciudadano, por poco amor que tenga, siempre desea la gloria para su patria, así que, por ella, se han sacrificado sus mejores hijos. Era el holocausto que ofrecían por el pedazo de tierra que los vio nacer! porque allí sí, allí se hallaba el recuerdo de sus amores, el recuerdo de sus padres, el recuerdo de sus amigos de la infancia!...

Creo que la espontaneidad del Sr. premo Gobierno obedece en gran parte á estas reflexiones hijas del patriotismo, deducción que hago de las palabras textuales tanto del Congreso como del señor Presidente. Helas aquí: 1.^o—Facúltase al Poder Ejecutivo para que desde luego proceda á hacer los estudios previos... Caso de que se terminen los estudios en el presente año, el Ejecutivo los pondrá en conocimiento del Congreso, á cuyo efecto éste será convocado extraordinariamente." (Decreto de 29 de Julio).—2.^o Considerando que el desarrollo de la riqueza pública reclama la pronta ejecución de esta obra, que por su importancia y por el carácter nacional que ha de revestir, debe en su ejecución, además de consultar los intereses locales que está llamada á favorecer, reunir en primer término etc... [10 de Agosto].

Todos saben lo difícil que es la vida en Costa Rica, allá en el interior; todos saben cuál es la causa de estar tan alto el cambio etc., y todos saben que en estas regiones todo abunda y que tan sólo obsta lo difícil en la comunicación; ¿cómo, pues, no alegrarse al ver caer este muro de bronce que impide auxiliarse mutuamente; la una con su civilización, industria, etc., y la otra ofrécele en cambio sus abundantes frutos, sus tierras feracísimas? Sí, todo buen costarricense debe en estos momentos alegrarse y cooperar según su prudencia le aconseje. Las esperanzas de tan feliz porvenir, creo no

ser fallidas, atendidas las necesidades mutuas y el modo de ser del pueblo cuyo carácter está muy bien descrito en el periódico titulado "Heraldo de Costa Rica."

Un pueblo si quiere prosperar debe trabajar incesantemente por su engrandecimiento y adquirir lo que cree le falta; así que sería deseable reuniese en sí mismo, por su patria, el amor del francés, la calma del inglés, el cerebro del alemán y el patriotismo del suizo.

¿Por qué progresa tanto Norte-América? . . . Allí hay patriotismo bien entendido, allí todo se respeta: al ciudadano, al extranjero, se respetan las creencias religiosas. En fin, allí en el país clásico de la verdadera libertad, en donde no se pierde un instante; en donde todos son industriales, comerciantes, agricultores; allí ¿qué pasa? Allí se vive tranquilo y se progresa. Desgraciada nuestra América española, que apenas emancipada no ha tenido un día de paz! Siempre las guerras intestinas, la intriga, la ambición sin límites!!! Observad que allí, aun en el tiempo crítico de las elecciones en que llegan hasta el delirio, siempre se observa el sujetarse estrictamente a la ley, razón por la cual al día siguiente de la lucha cada uno tranquilamente se entrega a sus trabajos. Observad a Chile en la América del Sur; vedle como se levanta a la manera de un gigante, no obstante ser tan pequeño. ¿Cuál es su explicación? Estudiadle . . . y admiradle. Observad, por último, a otro pequeño pueblo en la Europa; pequeño por su territorio, pero grande por su gloria, La Bélgica. He ahí una estrella de primera magnitud. Aprovechaos, pues, del modo de ser de vuestro pueblo generoso y emprendedor, cuérdos, amantes de la paz, celosos de la observancia de sus leyes . . . para que en casos como el presente, seamos todos de igual modo de pensar; y cuando se interese el honor y el bien de este pedazo de tierra que amamos, imitemos a la Gran República, a Bélgica y Chile.

JUAN PAZ SOLÓRZANO.
Presb?

GACETILLAS.

Delegados Centroamericanos.—En el vapor *Costa Rica*, que llegó ayer a Puntarenas han venido algunos de los Delegados que han de asistir a la inauguración del Monumento de la Guerra Nacional el próximo 15, aniversario de la Independencia. He aquí sus nombres:

Por Honduras: los señores General don Terencio Sierra y don Froilán Turcios.

Por Nicaragua: el señor don Joaquín Samson. En el vapor *San Juan* han llegado además: de Guatemala los señores don Rafael Espinola y don Manuel María Méndez; y del Salvador los señores Doctor don Rafael López, Coronel don Alfonso Aragón y don Rodolfo Quiéll. Sean bienvenidos.

Guanacaste.—Son muy interesantes las correspondencias con que se sirve favorecernos el señor Presbítero don Juan Paz Solórzano acerca de esta importante sección de la República, digna de la atención protectora del Gobierno, para que puedan explotarse las riquezas naturales que encierra.

En el vapor alemán *Flandria*, llegó ayer a Limón el señor don Otto Hinrichs, hermano de la señora esposa de nuestro amigo don Nicolás Meza, a quienes con tal motivo damos el parabién, y al reciénvenido le saludamos atentamente, deseándole grata permanencia en Costa Rica.

El vapor español *Habana* llegó a Limón el 29 del pasado a las 9 de la mañana, trayendo a la Compañía dramática que se esperaba; pero los pasajeros han sido puestos en cuarentena en la isla de la Uvita. Deseamos que su estado de sanidad sea satisfactorio y pueda permitirse pronto su desembarque.

Obito.—El señor don Rafael Chacón, que había sido por algún tiempo Conductor en el ferrocarril central, murió en Cartago el 29 del pasado; su cadáver fué conducido a esta capital, donde se le dió sepultura anteayer. Lamentamos la temprana muerte del señor Chacón y enviamos a su estimable familia la expresión de nuestra condolencia.

Las mujeres, cuyas funciones de asimilación y nutrición son deficientes é imperfectas llegan a extenuarse de tal manera, que su cuerpo adquiere una forma angular, lo que es contrario a la belleza femenina. Mujeres angulares deben tomar sin pérdida de tiempo la "Emulsión de Scott" que les restituirá la forma de voluptuosos contornos que caracterizan a la mujer bella y hermosa.

Trujillo, Venezuela, 17 de Marzo, 1894.

Señores Scott y Bowne, Nueva York.

Muy señores míos: Me es grato manifestar a Uds. que durante doce años he venido usando la "Emulsión de Scott" en los *escrofulosos* y *raquíticos* de mi clientela y en general cuando he tenido que establecer una *medicación reconstituyente*, habiendo obtenido siempre un éxito favorable.

De Uds. S. S.

DOCTOR J. P. CHUECOS MIRANDA.

MOVIMIENTO MARÍTIMO.

Puerto del Limón.

ENTRADAS.

Agosto, 30. A las 9 a. m. del día de ayer fondeó el vapor español "*Habana*," procedente de Colón, con 20 horas de mar, y al mando de su capitán Emilio Tomás, 74 tripulantes, 1.573 toneladas. A este vapor se le ha permitido hacer su descarga en lanchas, por no haberse conseguido licencia de atracar al muelle. Su correspondencia ha sido fumigada, y los pasajeros fueron desembarcados en los edificios de cuarentena. La lista de dichos pasajeros es como sigue: Manuel Bonilla, Lorenzo Intentas, María Sánchez, Lucas Serrano, Indalecio Cosío, Vicente Cobas, Rafaela Bagan, Mercedes Bonen, María Fernández, Carlos Prado, Caridad Galán de Pado, María Manuela Galán, Teresa Prado y Galán, Tirso Lamero, Antonio Díaz, José Gutiérrez, Leopoldo Buron, Josefá Clir de Buron, Matilde Corona, Enriqueta García, Amalia Hernández de García, Esperanza Cuñ, Abelardo Martínez, Ernesto Dávila, Genoveva v. de Dávila, Francisco Perrins y Vico, Emilio Jordas, José Gomale, Alfredo Meredia, Rafael López, Andrés Vila Albi, Sebastián Martínez, Andrés Crabarrente, Caridad Parreño Navarrete, Octaviano Navarrete, Celedonio Navarrete, Mariana Navarrete, Andrés Navarrete, Buenaventura Llamero, Salvador Quintero, Justo Lavaro, José de la Costa, Pedro Acuña, Rafoel Cobos, Alfonso Blak, y Cecilia de Silva, Rosa Arguim, Paulina Chaplran, Rosa Chaperon, Joseph Simón, Matilde Elías, A. Campbell, Rosain Desanda, Joseph Williams, Mary Jean, Emily Cherle, Cecilio Charles, Madm Ase, James Charles, F. Suárez, Hipólito Laffite, Mary Joseph, Julián Argent, Joseph Licol, Joseph Louis, O. Soñador, Luisa Mailia y C. A. Sangaine. Carga: 395 bultos. Correspondencia: un saco y cartas sueltas. Consignado a M. C. Keith.

Agosto, 31. Hoy a las 10 a. m. fondeó el vapor alemán "*Flandria*," procedente de Kingston, con 52 horas de mar, Capitán: Voss, 48 tripulantes y 1,479 toneladas. Pasajero: O. Hinrichs. Carga: 1,899 bultos. Correspondencia: 6 sacos y 1 paquete. Consignado a Rohrmoser y C.

Puerto de Puntarenas.

ENTRADA.

Agosto, 31. Hoy a las 8 a. m., fondeó el vapor N. A. "*Costa Rica*," de 1,166 toneladas, procedente de Champerico y escalas, con un día de mar a este puerto, 16 tripulantes, Capitán: Dow y consignado a Rohrmoser y C. Pasaje-

ros de San José: Francisco Gill, y E. Muñoz; de Acajutla: Doctor F. P. Basa; de la Unión: O. Gastell y L. Guevara; de Amapala: General Terencio Sierra, Froilán Turcios, C. Majera, S. Henriquez y Marcos Cruz; de Corinto: Doctor Joaquín Samson, Modesto Garcés, L. Argüello, Silvestre Darce, L. Castro, B. Balladares, J. M. García, M. Briceño, Isabel González, é hijo, R. Legame, J. Cortés, H. Hernández, J. Gómez, M. Plazara, F. Soto, M. P. Cedeño, M. Fajardo, D. Alvarado y 4 de familia, y M. Cantón. Carga: 95 bultos mercaderías, con 14 toneladas. Correspondencia: 4 sacos y 4 paquetes.

JUAN ARREA Y COSP,

MÉDICO Y CIRUJANO

de la Facultad de Medicina de Barcelona
incorporado en la de Costa Rica.

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8ª Avenida O.

El Papa é Inglaterra.

Todo parece indicar que la palabra dirigida por el Soberano Pontífice a los ingleses producirá sus frutos. En la última asamblea general de los miembros de la *English Church Union*, el canónigo anglicano Carter presentó una moción que fué adoptada unánimemente por toda la Asamblea, a excepción de un voto. Hé aquí su texto: "*La Unión*, deploran profundamente las funestas divisiones que separan a los cristianos, da testimonio de su reconocimiento por la carta dirigida por León XIII al pueblo inglés. Creyendo con Su Santidad que una común y ferviente oración es el mejor medio para obtener de Dios la unidad del cristianismo, *La Unión* conjura a sus miembros para que respondan a aquella carta, así como a la reciente del Arzobispo de Cantorbery, con una común y perseverante plegaria, a fin de obtener la perfecta unidad en la fe y en el amor que Nuestro Señor deseaba, en la víspera de su Pasión, para todos los que creen en su nombre."

En honor al clero católico.

Hablando del señor James J. Hill, presidente de la *Great Northern Railroad*, quien dió hace 4 años la suma de \$500,000 para un seminario católico en San Pablo, Minnesota, se expresa así el Rev. Padre Dunhey: "Habiendo sido desde hace tiempo favorablemente impresionado por el importante papel que el clero católico desempeña en el mundo social y moral, el señor Hill pensó que no podía hacer nada mejor para el bienestar del noroeste que facilitar a dicho clero los medios de recibir una educación completa en su misma casa." Todos saben que el señor James J. Hill es protestante.

Un antiguo zuavo.

En Tours, Francia, ha celebrado su primera Misa el abate Legoncy, antiguo zuavo pontificio. La ceremonia tuvo lugar en la iglesia de las Carmelitas, donde se encuentra religiosa profesora su única hija. La Misa fué ayudada por un sobrino suyo, y la casulla que vestía estaba hecha con la rica tela del vestido que llevaba su hija el día en que, cambiándolo por la tosca lana del hábito del Carmen, dió para siempre su adiós al mundo.

FOLLETIN.

LA GORRIONA.

(POR EL P. LUIS COLOMA.)

V.

La de Peralta y Ritita clavaron ansiosas los ojos en el rostro de la Condesa al entrar en el gabinete, y se miraron consternadas al notar la tempestad que se reflejaba en la cara, redonda como la luna llena, de la ilustre señora. Indudablemente se había llevado don Rufino entre sus garras las promesas del baile de Piñata, que con tanta habilidad habían arrancado ellas a la Condesa. El húsar se acercó a ésta, y estrechándole con familiaridad la mano, la dijo:

—¿Qué tal, tía Rosa?

Recordóle a la Condesa el apuesto militarito, aquellos Luises Gonzagas a quienes el cruel don Rufino acababa de arrancar la vestidura mística, y contestó secamente:

—Bien, Candidito.

Acercóse entonces el húsar a las tres jóvenes, saludándolas con lisonja de primos, y a poco hablaba en secreto con Ritita, a espaldas de todos: ella hacia mohines de enfado, él gestos de protesta; ella se apoyó en su abanico como en su clava el Hércules Farnesio, él le quiso quitar una plumieta de pavo real que traía en la boca a guisa de cigarro; ella le pegó con el abanico, él se echó a reír; ella sacó una carta, él la fué a coger. . . . En el mismo momento volvió la cara Blanquita; pero ya Ritita y Candidito miraban extasiados un cuadro bordado en sedas de colores que pendía de la pared. Era un cuadro muy curioso: habíalo bordado la Condesa el año treinta, y representaba a una negra, fumando en su pipa. Ritita decía a Candidito:

—¡Mira . . . mira cómo humea! . . .

—¿Vas a aprender a bordar, Candidito? —preguntó Blanquita con malicia.

—Si tú me enseñas, primita, me comprometo a bordarte unas babuchas,—replicó el alférez.

Mientras tanto, don Recaredo había dado dos pasos al frente, y bajando algo los bríos de su acento al notar el encapotado rostro de la Condesa, repitió de nuevo su culto grito de guerra:

—¡Catilina está a las puertas de Roma! . . .

La Condesa, que era poco erudita, y no había salido aún del estado de exaltación en que la dejó don Rufino, replicó bruscamente:

—¿Pero que no ha de abrir usted la boca para decir dos palabras, sin que suelte tres nombres raros? . . . ¿Quién es esa Catilina, y qué tengo yo que ver con que haya ido a Roma? . . .

—Pero si no es Catalina, señora,—contestó don Recaredo con la mayor mansedumbre. . . . Es Catilina. . . . Ca-ti. . . . ¡titilina! . . . hombre feroz, revolucionario, Amadeísta como quien dice, del tiempo de Cicerón, que levantó una milicia nacional. . . .

—¡Pues mire usted!—exclamó la Condesa con furia, acordándose de las amenazas del Gobernador, que juntamente con don Rufino tenía montado en la punta de las narices. Bastantes Amadeístas tenemos por acá, para que venga usted a colgarnos los del tiempo del Rey que rabió.

—Pues justamente por eso plagiaba yo la frase del orador romano,—replicó vivamente don Recaredo. . . . Porque lo mismo que el Amadeísta Catilina amenazó a Roma, el Amadeísta Gobernador (*Gardíngo*, como se decía en el siglo octavo), amenaza al palacio de Santa María.

La de Peralta no pudo contener una extraña sonrisa, que cubrió con el abanico: Ritita dió con el codo a Candidito, y todos

exclamaron al mismo tiempo con gran interés:

—¿Pues qué sucede?...
—¿Qué sucede?—repitió don Recaredo con voz pavorosa, sacando lentamente del bolsillo una carta abierta. Cuando recibí su recado de usted mandándome llamar á toda prisa, me preparaba yo á venir con la misma, para dar á usted cuenta de este documento.....

Don Recaredo desplegó la carta con gran solemnidad, calóse los quevedos majestuosamente, y dijo:

—Oigan ustedes el anónimo que he recibido por la mañana:

“Sr. don Recaredo, etc.
“Me consta positivamente que el Gobernador de esta ciudad está dispuesto á prender á la señora Condesa de Santa María, si vuelven á repetirse en su casa los escándalos anti-dinásticos del martes de Carnaval. Como usted es la persona de confianza de dicha señora.....

Aquí don Recaredo hizo un profundísimo saludo, que desmontó de su nariz los espejuelos, y dijo casi conmovido:

—En lo cual tengo mi mayor honra....

Y volviéndose á poner los lentes prosiguió:

.... Como usted es la persona de confianza de dicha señora, podrá comunicarle este aviso, para quitarle las ganas de organizar conspiraciones. Creo que la señora Condesa no volverá á tener semejante atrevimiento; pero, por si acaso reincide, sepa ya que está avisada, y aténgase luego á las resultas.”

“Un amigo de la paz y de la dinastía.”

Conticuere omnes!.....callaron todos: don Recaredo pálido y sobrecogido, como el artillero novel que por vez primera dispara un cañonazo, miró á todos los circunstantes, que parecían abrumados cada cual por el peso de un pensamiento distinto.... Una intempestiva gana de reír acometió entonces á Blanquita: la imagen de titi Rosa vestida de mameluco tornaba á revolotear en su imaginación, como un geniecillo maléfico; volvió á todos la espalda para conjurar mejor su importuna influencia, y se puso á sacar un ojo con la uña, á un moñetudo niño que aparecía pintado en la pantalla de la chimenea.

—¿Lo ve usted, titita?... ¿Lo ve usted? —estalló al fin la de Peralta, accionando con el abanico. —¿Lo que nosotras decíamos!

Ritita se levantó erguida, como una Némesis ofreciendo venganza y exclamó:

—¡Titita!.... Es menester dar otro baile, y tirarle á la cara al Gobernador una esquela de convite.....

—¡Eso es! ¡eso es!.... Convidarlo á él mismo.

—Y bailar el minué delante de sus narices.

—¡Así verá con qué personas trata!

—Y el miedo que nos dan sus amenazas.

—¡No hay remedio, titita, otro baile!

—¡Otro baile!.... ¡Otro baile!

Y tal algazara armaron las dos primitas, el primito y don Recaredo, que puesto de pié extendía las manos repitiendo el verso de Dante,—*lo vo gridando pace, pace pace*,—que sofocada la Condesa, exclamó, tapándose los oídos:

—¿Quieren ustedes callarse y no aturdirme?.....

SALVADOR

ARGÜELLO

ABOGADO

HEREDIA.

Oficina permanente.—Casa esquinera del Presbítero Hernández, detrás de la Iglesia del Carmen.

“MAS VALE TARDE QUE NUNCA”

Es un proverbio sabio; pero es mejor hacer las cosas á tiempo. Muchos tísicos y otros enfermos, encontrándose ya dispuestos á abandonar toda esperanza de vida, han hallado alivio y aún curación usando la Emulsión de Scott; pero en algunos casos era ya tarde para lograr una curación rápida. La

Emulsion de Scott

arranca el mar de raíz, especialmente usándola á tiempo, cuando comienza la debilidad ó pérdida de carnes. No hay caso de debilidad ó extenuación que resista á este preparado que *produce fuerzas y crea carnes.*

Así lo atestiguan millares de médicos que la recetan en casos de Tos y Catarros, Debilidad Pulmonar, Anémia, Escrófulas y Raquitismo.

La legítima lleva en la cubierta la etiqueta del hombre con el bacalao á cuestas.

DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS,

SCOTT y BOWNE, Químicos, Nueva York.

No hay emulsión porosa como el “Excelsior.”

MASSACHUSETTS

BENEFIT LIFE ASOCIATION DE BOSTON.

Seguros de vida

SEGUN EL SISTEMA MODERNO

50 % de economía.

Agente General,
Guillermo Pradilla.

Agentes Banqueros,
Banco de Costa Rica.

Médicos examinadores,
Rojas & Soto.



GLOBOS

y fuegos Piro-ténicos para de día y de noche.

El que suscribe, acostumbrado por larga práctica, en la confección de esta clase de divertimientos, como lo ha observado recientemente el público en las fiestas de Santo Domingo y de Cartago, ofrece ejecutar los que se le encomienden á gusto del que los desee, para toda clase de festividades.

Heredia, Plaza del Carmen.

J. Emilio Morales.

AVISO.

En más de 400 manzanas de buenos repastos de guinea y ajengibrillo, recibo en San Mateo, ganado vacuno, pagando al contado un peso al mes por cabeza, y ganado caballar á un peso cincuenta centavos.

Juan Vte. Trejos.

Botica de San José DEL DR. J. RAMON GALLEGOS, En Cuesta de Moras.

Este establecimiento ha sido de nuevo abierto en el local que ocupaba antiguamente. Aquí encontrarán mis clientes en particular, y el público en general, un variado surtido de medicinas, productos químicos y farmacéuticos y medicinas de patente.

Aquí se vende el CURA-CUTIS del Dr. Breaky para las *pecas* y otras manchas cutáneas.

Se despachan recetas á precios sumamente baratos.
San José, Julio, 1895.

SE VENDE una buena casa, con gran solar, 20 varas de frente por 50 de fondo, en punto céntrico de esta capital.—En esta Imprenta se dará razón.

VINO y JARABE de DUSART

Con Lacto-Fosfato de Cal

El Lacto-Fosfato de cal contenido en el **Vino y Jarabe de Dusart** es un reparador de los más energéticos. Afianza y endereza los huesos de los niños *raquíticos*; devuelve el vigor y la actividad á los *adolescentes* decaídos y linfáticos, y á los que están privados de apetito, fatigados por un crecimiento muy rápido ó los estudios. En la *Tisis* facilita la cicatrización de los pulmones.

Las mujeres *embarazadas* que recurren al **Vino ó Jarabe de Dusart** soportan su estado sin fatiga alguna, sin vómitos y dan á luz criaturas robustas.

El **Lacto-Fosfato de cal** enriquece la leche de las *Nodrizas* y preserva á los niños de la *Diarrea* y de las enfermedades de desarrollo. Con su benéfica influencia la *Dentición* se efectúa sin cansancio ni convulsiones.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

SALUD DE LAS SEÑORAS

APIOLINA CHAPOTEAUT

La *Apiolina Chapoteaut* que no debe confundirse con el *apiol*, es el más energético de los emenagogos que se conocen y el preferido por el cuerpo médico. Regulariza el flujo mensual, corta los retrasos y supresiones así como los dolores y cólicos que suelen coincidir con las *epocas*, y comprometen á menudo la salud de las señoras.
Depósito en PARIS, 8, Rue Vivienne

VINO de QUINA, HIERRO

de GRIMAULT y C^{ia}, Farm. en PARIS

Sus cualidades tónicas y reparadoras producen excelentes resultados en la anemia, la clorosis, la leucorrea, las irregularidades menstruales, los calambres de estómago consecutivos á estas enfermedades, el *hmitismo* y cuantas dolencias dimanen del empobrecimiento de la sangre. Excitando el apetito, estimulando el organismo y reconstituyendo los huesos y la sangre, el **VINO de QUINA y HIERRO de GRIMAULT y C^{ia}**, *desarrolla con rapidez* á los niños endebles y á las jóvenes pálidas y abatidas; corta los ligeros *accesos febriles*, la *humedad de la mano*, y los *sudores nocturnos*: eficaz en las *diarreas rebeldes*, facilita las *convalecencias penosas*, y sostiene á los *ancianos*.

Este **Vino** se prepara con la corteza de quina titulada que sirve para la fabricación de la célebre **QUININA de FELLETTIER**.

Depósito en PARIS, 8, rue Vivienne.

Cápsulas

ANTIPIRINA

del DOCTOR KNORR

Único inventor

Estas cápsulas son el específico seguro de las *Jaquecas*, *Neuralgias*, *Lumbago*, *Ciáticas* y *Dolores articulares*, de la *Coureluche* y el *Diábetes*. Son excelentes para combatir el *mareo*. La **Antipirina del Dr. KNORR** es la única experimentada en los hospitales. El sabio Profesor G. SEE ha definido la **Antipirina** diciendo que *«es el remedio de los dolores y del dolor»*.
Como garantía exigir el nombre en cada una de ellas. **(KNORR)**

Depósito en PARIS, 8, rue Vivienne

JARABE DE RABANO YODADO DE GRIMAULT y C^{ia}

RECOMENDADO por los médicos para combatir el *linfatismo*, el gurmio, las erupciones de la piel en los niños pálidos, enclenques y delicados; para disolver las glándulas del cuello y despertar el apetito. Cada frasco debe llevar un envoltorio de papel amarillo estampado, con el nombre **GRIMAULT y C^{ia}** que se halla también en los prospectos, en filigrana en la pasta del papel.
En PARIS, 8, rue Vivienne.
Y EN TODAS LAS FARMACIAS

BOTICA

"La Victoria"

—DEL DOCTOR M. ZUÑIGA.—

Acabamos de recibir los artículos siguientes:

PERFUMERIA:

Papel de Oriente para perfumar las habitaciones. pastillas de violeta para perfumar la boca. cosméticos para los labios. Extractos de olor de: *Ilang-Ilang*, Cébro oriental. Belleza, Violeta blanca, Reseda, Heliotropo, Lucrecia, Lilas de Persia, y Directoire. Dentorina Rigaud, Agua de Lavanda inglesa, Polvos dentríficos de Rigaud. Chinos. Ilang Ilang, Kananga, Maotcha, Crema de Kananga y de Perlas. Cosméticos para el pelo: blancos, negros, blondos, castaños etc. Jabones de: Kananga, Reseda, Heliotropo, Victoria, Lilas de Persia, Flores de Mayo, Lechuga y Afrecho. Brillantina Parisiense. Agua de Kananga.

DROGAS Y MEDICINAS.

Perlas de pepsina Chapoteaut, Glóbulos sanguíneos, Jarabe de fosfato de hierro de Leras y de Dusart. Cápsulas de antipirina. Cigarrillos de estramonio ó indianos. Gránulos de: pepsina, stricnina, pilocarpina, etc. Inyección y cápsulas de Mático. Jabones medicinales de: ácido fénico, bicloruro de mercurio, azufre y glicerina. Pastillas de: tolu, clorato de potasa Palangicé, cocaina, ipecacuana y pepsina. Jarabe de rábano iodado. Vermífugo de apazote. Mata dolor. Cordial de zarzamora y de cáscara Sagrada. Vino de Peptona y de Coca. Emulsión de aceite de hígado de bacalao. Peptona pura en polvo. Pancreatina. Tabletas comprimidas de fenacetina. Esencia de vainilla y de chocolate. Tafetán inglés. Magnecia de sal de frutas.

La bien acreditada casa Rigaud & Chapoteaut nos ha enviado para vender por su cuenta, nuevas preparaciones, que recomendamos al público como una verdadera novedad:

Cápsulas y Vino de fósforo, glicerato de cal Siropes de hipofosfitos de hierro y de fósforo glicerato de cal.

Horas de consulta del Doctor Zúñiga. $\left\{ \begin{array}{l} 8 \text{ á } 10 \text{ a. m.} \\ 12 \text{ á } 2 \text{ p. m.} \\ 7 \text{ á } 8 \text{ p. m.} \end{array} \right.$

Apartado 66.

Teléfono. 142.

AVISO.

Tengo el gusto de avisar á mis clientes y al público que acabo de recibir las tan acreditadas

Pailas de hierro

conocidas como de las de mejor calidad importadas hasta el día.

También se está renovando constantemente el surtido de vinos puros, de los que encontrará siempre el consumidor venta al por mayor y menudeo.

Especialidad en vinos de

Priorato para mesa y

Cartuja para consagrar.

Luis Arce.

¡Consérvese la Salud!!

MAGNESIA DE SAL-FRUTAS.

EL SALINO HIGIÉNICO DE HUNSTOCK.

Efervescente. Antibilioso. Purgante.

El mejor Aperitivo y Regulador del Hígado, Estómago, Riñones, Bazo é Intestinos.

CURA RADICALMENTE: *Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaquaca, Cólicos, Mareo, Disenteria biliosa, Catarro de la Vejiga.* &c., &c., &c.

ES EL GRAN REMEDIO Y PROFILÁTICO DE LOS TRÓPICOS.

Frascos grandes y pequeños en todas las Boticas.



LA CONTRADOLINA.

Recetado por la Facultad de Medicina como único remedio seguro para curar Reumatismo, Gota y todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales, y para las penosas irregularidades del Período Menstruo. DÓSIS de 25 á 50 CENTÍGRAMOS.

HEADLINE

El incomparable Remedio para la **Influenza, Jaquecas, Neuralgia, Hemicrania**, y todas clases de **Dolores de Cabeza.**

UNA CURA INMEDIATA.—¡NUNCA FALTA!!
De venta en todas las Boticas.

Carretillos

Ya llegaron las famosas ruedas sólidas de palo y rayo.

Ultimamente se recibió un bonito surtido de cortes y **Zapatillas para baile** en

"La Villa de París."

Esquina Parque Central

Robles & Romero.

TIPOGRAFIA

DE SAN JOSE

ESTE ESTABLECIMIENTO QUE CUENTA CON

La más variada y excelente colección de tipos y

MAGNIFICAS PRENSAS

Ofrece hacer con esmero, elegancia y prontitud

Circulares, Cuentas, *Recibos*,

Guías, **Hojas sueltas**,

Libros talonarios,

Folletos, *Cartas de visita*,

de casamientos, de entierro, etc.

Y

TODA CLASE DE IMPRESIONES

á precios módicos.

CALLE 19 SUR, Nos. 153 y 159. Casilla del Correo 147.

Por \$ 3,000 al contado.

Vendo en "Río Macho," una manzana de cafetal grande, media de pequeño y una y media de caña de azúcar y milpa, y además una casa de habitación, como con un cuarto de terreno, también plantado de café frutal. Puedo dar plazos con el 1% de interés.

Santo Domingo, Agosto 27 de 1895.

FEDERICO SAENZ.

VENDO

en muy buenas condiciones, mi casa de habitación, con un solar de 30 metros de frente, por 34 de fondo.

Emilia v. de Guardia.

Adelanto de fondos.

Adelantamos fondos contra consignaciones de café de la próxima cosecha sobre cualquiera de las siguientes casas que representamos en este país:

SEÑORES CHALMERS GUTHRIE & C^a, de Londres.

" CASTLE BROS., de San Francisco Cal.

" MUÑOZ & ESPRIELLA, de Nueva York.

Para pormenores entenderse con

Sharpe, Chalk & Co.

San José, Agosto 27 de 1895.

Tip. de San José.